

# Orient und Occident

Blätter für Theologie und Soziologie

r

Schriftleitung: Priv. Doz. Fritz Lieb

2<sup>ter</sup> Rue Louis Guespin, Clamart / Seine (France)

O

GOTTHELF-VERLAG / BERN - LEIPZIG

20. I. 1937.

Liebe Karl.

Ich gelange mit diesem bereits historisch gewordenem Papier - hilas! - mit einer merkwürdigen Aufforderung an Dich, die Du vielleicht Spass machen willst - will nicht aber auch nicht.

Ich bekam nämlich von der Fakultät der Rechtswissenschaften "den Auftrag, Dich zur Abhaltung eines Vortrags hier in Paris aufzufordern. Die Anregung ging nicht von mir aus, sondern von einem Kreis deutscher Emigranten. Ich sage das, weil das vielleicht nicht ganz unbewusstlich ist.

Das Thema ist dir freigestellt. Wir sprechen immerhin in der Hochschul-Kommunion, der ich angehöre, darüber. Mir scheint der ganzen Umgebung wegen wäre entweder ein Vortrag über die Rechtsanwaltskunst und der Klassenkampf - also etwas Ähnliches wie Deine Vorlesung im Schaffhausen - oder ein allgemeines Thema wie etwa christliche Theologie und das Problem des Kultus (oder des Humanismus) besonders eingerichtet. Mir scheint vor allem der Vortrag an sich etwas ernsthaft zu erüggen west.

Diese deutsche Emigration ist ein gesetziger und zwingender Kämpfen. Und bei vielen wird Fragen lebhaft geworden, die mehr bedeuten als bloße Wengen oder auch nur politisches Interesse - sei es nach Reichskonsolidationssache.

Ich möchte Dir das diesjährige Programm der Hochschule, die ein sehr bescheidenes Budget und wenig neue Kästen aufweist. Es sind eben Kurse in Paris. Zumindest machen solche Läufe von Eichendorff und Verneil. Ein weiterer Umstand, wonach Du gehörig aufschreifst, ist auch bemerkenswert. Von den Kursen des letzten Sommers befindet sich <sup>die</sup> Hälfte in Spanien, von ihr ist bereits eine Hälfte abgefallen. Von den Kursen der Halbschule, die wohl noch existiert, sind sogar 2/3 in Spanien.

Du kannst Dir also denken, dass ich viele Dinge über Spanien höre und nicht wenig damit beschäftigt bin. Was wird wohl überhaupt noch aus unsrem

Europa werden? Es heißt ja nemlich nach Kriegsgefehr -  
im dritten Rang und man ja in keiner Komitee verhindern kann.

Doch nun vorwärts zur Frage. Du willst die Reisekosten (Reise und  
Aufenthalt) bezahlt bekommen. Gellst du allein kommen, so könnte  
du auch ber. ans übernachten - dann dazu wäre Platz genug. Und dann  
du nur eine ganz Reise machen, brauchst du nicht zu reisen. Doch das  
alles, wie es für dich am praktischsten ist.

Zehnprozent nach der Zeit. Entweder von oder nach dem Osterwoche  
du kannst ja wohl doch nur in den Semesterferien kommen. Es kann  
dort malen in Fraga die Zeit zwischen 1. Mai (Beginn Ende Februar) und  
2.5. Mai (Gründonnerstag) - oder dann zwischen 29. Mai und Beginn  
des Sommers. Da wäre ich dann allerdings selbst oft in Basel. Das würde  
ich natürlich bedauern.

Ein Friedensschluss von Paris geacht hörte würde dir ja wohl auch passen  
machen.

Als Dr. D. wurde von Dr. P. radikal unterschlagen, worauf der Journalverlag  
in panischer Angst sofort explodierte, es voll und voll mehr. Es ist  
naturgemäss umzukommen. Tages durch zweite dritte Wimmer wird er  
mehr mehr herausgeben, was eigentlich nur allerdings Krank war. Das ist  
doch sehr traurig.

Gehe mich um früher dort nach die Nadel Stadt. Es war vielleicht doch recht  
Unfug so etwas als Blane kriegen umzugehen, ohne irgendwelche ökonomische  
Sicherheit - ganz abgesehen von den bestehenden Preisen <sup>viele</sup> in jüngsten Momenten und  
bei meinem Verhältnis zum dritten Rang, <sup>der sich für mich praktisch interessiert!</sup> In Basel und uns das Leben  
mit keinen großen Kosten und mein Finanzen schlimmen auch davon.  
Doch hoffen wir auf eine günstige Lösung in jeder Komitee.

Aber mach dir nun auf nach Paris. Der Vertrag soll dem so gehalten  
werden. Gellst du mit einem "französischen" erhalten, das entspricht, dann  
möchte man sich wohl ein Märrig nennen.

mit bestem Grüssen anhier die Devotion  
dem Platz Lieb.